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EDUCACIÓN 

 

Estatal: 
 
Gestiona senadora recursos federales para la UAEM 
La senadora priísta, Lisbeth Hernández Lecona gestiona recursos para la realización de 28 proyectos 
enfocados a actividades culturales, de infraestructura y equipamiento de la Universidad Autónoma del estado 
de Morelos (UAEM). A través de un punto de acuerdo, formalizó la petición de apoyo presupuestal para la 
Máxima Casa de Estudios, a la que reconoció por llevar a cabo  trabajos de transformación para estar a la 
vanguardia de las exigencias de los morelenses. El planteamiento de la legisladora Hernández Lecona, 
consiste en solicitar a la Cámara de Diputados que en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2014 se 
asigne la cantidad de 2  mil 923 millones 962 mil 649 pesos,  para atender diversas demandas en las 
facultades de Ciencias Químicas, Psicología, Farmacia, Arquitectura y Artes de la UAEM. También se incluye 
al Boulevard Instituto Profesional Región Sur, Aurelio Chamilpa, Aurelio Ipres, Aurelio Ipro; los centros de 
Estudios de la Familia y de Atención a la Comunidad, de Investigación en Biodiversidad y Conservación,  de 
Alto Rendimiento, de Extensión Universitaria Campus Norte, Biblioteca Central, entre otros.  
El Regional del Sur, p.7, (Minerva Delgado); La Jornada Morelos, p.12, (Oswaldo Salazar) 
 
Restablecerá SAPAC servicio después del abono hecho a CFE 
Tras más de una semana sin agua potable en la parte norte de Cuernavaca, se irá reestableciendo el servicio 
del vital líquido, luego del abono económico que hizo el director del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado 
del Municipio de Cuernavaca (SAPAC), Remigio Álvarez a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), quien 
suspendió el servicio eléctrico a los pozos de agua afectando a miles de ciudadanos incluyendo a la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Sin decir la cantidad de dinero que le pagó a la denominada 
“Empresa de clase mundial”, el titular del SAPAC, señaló que para restablecer el servicio en los 4 pozos que 
se quedaron sin energía eléctrica por falta de pago será de manera paulatina en los días subsecuentes. Con 
esta acción, cumple su compromiso que hiciera con los habitantes de la zona norte de la ciudad, donde el 
SAPAC destinó todo lo recaudado sólo para abonar a la deuda por concepto de energía eléctrica y tras 
hacerse el depósito, con el afán de mostrar disposición de pago a la CFE y poner en operación los pozos: 
Chamilpa III, el Chamilpa IV, el Ventura Ferreiro y el Rancho Cortés, que brindan servicio a 18 colonias del 
norte de la ciudad.  
El Regional del Sur, p.8, (Gerardo Suárez) y Diario de Morelos, p.4, (Rogelio Ortega). 
 
Se celebra Revolución Mexicana con un desfile cívico - deportivo 
Graco Ramírez y los representantes de los Poderes Legislativo y Judicial presenciaron el paso de 
contingentes Con un total de mil 681 participantes integrados en 40 diferentes contingentes, se llevó a cabo el 
desfile cívico deportivo cultural del estado de Morelos en conmemoración del 103 Aniversario de la Revolución 
Mexicana, donde niños, jóvenes, estudiantes y adultos mayores recorrieron las principales calles del centro de 
Cuernavaca representando a diversas instituciones educativas públicas y privadas. A las 10:00 horas de este 
20 de noviembre, el gobernador, Graco Ramírez, arribó a la calle de Galeana a un costado de Casa Morelos, 
acompañado por su esposa Elena Cepeda; la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Nadia Luz María 
Lara Chávez; el presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, diputado Juan Ángel Flores 
Bustamante; el presidente municipal de Cuernavaca, Jorge Morales Barud; el Comandante de la 24ª Zona 
Militar, Sergio Ricardo Martínez Ruíz, así como secretarios del Gobierno del Estado. En esta ocasión 
participaron 5 secundarias generales, 5 secundarias técnicas, 5 bachilleratos generales, 2 escuelas normales 
superiores, 3 universidades privadas, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); la Universidad 
Politécnica del Estado de Morelos (Upemor); de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ); la 
Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos (UTSEM); el Centro Morelense de las Artes, la 
Asociación de Charros de estado, el Pentatlón de Morelos y 6 asociaciones deportivas de la entidad.  
El Regional del Sur, p.3, (Redacción); La Jornada Morelos, p.3, (José Luis Garcitapia); La Unión de 
Morelos, p.15, (Sin firma) y Diario de Morelos, p.2, (Marcela García) 
 
Se inaugura la Cátedra Carl Marx 2013 en la UAEM 
Con el tema “Intervención extranjera y el derecho de los pueblos a la libre autodeterminación, se desarrollará 
la cátedra Carl Marx 2013 con la participación de especialistas de talle internacional y prestigiados 
investigadores, quienes someterán a debate conflictos internacionales, regionales y locales como los 
conflictos en medio oriente en los casos de Siria y Libia, así como situaciones de carácter local, como las que 
se viven en países donde se da una intensa lucha por los recursos naturales contra la desmedida y 
desregulada expansión económica de empresas transnacionales, todos en torno a la crisis actual del 
capitalismo. El encuentro ha sido organizado por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a 
través de su programa de Cátedras y Estudios (Proce), con el concurso del Comité Organizador integrado por 

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=48623:restablecera-sapac-servicio-despues-del-abono-hecho-a-cfe&catid=42:local&Itemid=63
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el Instituto Nacional de Antropología e Historia Delegación Morelos, la sede estatal de la Universidad 
Pedagógica Nacional (UPN) y Engrane Formación Independiente (EFI), grupo de estudiantes de diversas 
instituciones educativas del estado. Debe mencionarse que la Cátedra Carl Marx está hermanada con la 
Cátedra Che Guevara de Buenos Aires, Argentina. 
El Regional del Sur, p.17, (Sin firma); La Jornada Morelos, p.14, (Jorge Sifuentes); La Unión de Morelos, 
p.26, (Sin firma) y Diario de Morelos, p.10, (Redacción). 
 
Entregan Premio Nacional de investigación a Carlos Bruner 
Este miércoles dio inició el XXIII Congreso Mexicano del Análisis de la Conducta en las instalaciones del 
Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), al tiempo que se entregó el Premio Nacional de Investigación en esta rama psicológica al doctor 
Carlos Bruner, de la Facultad de Psicología de la UNAM. En ese contexto, el rector Alejandro Vera Jiménez, 
antes de inaugurar formalmente los trabajos, hizo un llamado a los participantes a reflexionar sobre los retos 
éticos de la disciplina psicológica para dar una mejor respuesta a las necesidades, demandas y desafíos que 
plantea en la actualidad la sociedad. Señaló que desde el siglo XIX, pero con más auge en el XX, las 
invenciones del hombre sirvieron en un principio para mejorar la calidad de vida de los seres humanos, 
aunque luego, con el paso del tiempo, se convirtieron en los propios instrumentos esclavizantes de los propios 
hombres, pues se desarrollaron con espíritu científico, pero sin sopesar las cuestiones éticas. Por ello, insistió 
en impulsar el debate y la reflexión sobre los desafíos éticos de la psicología, para que la respuesta que los 
profesionales den a la sociedad, sea con base en las necesidades sociales y no en estándares construidos sin 
ninguna consideración ética, sin respetar lo que realmente necesita y demanda la ciudadanía.  
La Jornada Morelos, p.12, (Jaime Brito). 
 
Escuelas deben tener suministro gratuito de agua, opina el secretario de Educación 
El secretario de Educación René Santoveña Arredondo, consideró que los centros escolares de todos los 
niveles, deberían contar con suministro de agua y energía eléctrica de manera gratuita para el sector, en 
virtud de que se trata de una responsabilidad de Estado. Informó que atendiendo el marco normativo actual, el 
Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos, ya analiza con los sistemas operadores municipales, 
cuál es la situación, con el fin de llegar a acuerdos y evitar la suspensión del servicio de distribución del vital 
líquido. Luego de la polémica que se suscitó por los presuntos adeudos y consumo irregular del agua por 
parte de la Universidad Autónoma del  Estado de Morelos (UAEM) que señaló el Ayuntamiento de 
Cuernavaca, Santoveña Arredondo consideró que "se trata de un malentendido", como lo señaló el rector 
Alejandro Vera Jiménez. Hizo notar que cuando él -antes de ser secretario- fue rector de la UAEM, esta 
institución perforó un pozo dentro de las instalaciones del campus Chamilpa y se acordó con el Sistema de 
Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca que no se cobraría el suministro. De igual manera, subrayó que  
algunos años atrás, cuando fue secretario general (siendo rector Gerardo Ávila García), se estableció el 
acuerdo de que no se cobraría el agua a la universidad y los hijos de trabajadores del SAPAC tomaban clases 
de idiomas en el Centro de Lenguas Extranjeras, y tampoco se les cobrara.  
La Unión de Morelos, p.11, (Tlaulli Preciado). 
 
Firman convenio para construir un campus de la UAEM en Atlatlahucan 
El alcalde de Atlatlahucan, Beni Arenales Jahén, acompañado de miembros de su cabildo, asistieron a las 
instalaciones de la UAEM para signar junto al rector, Alejandro Vera Jiménez el convenio para la construcción 
de un campus universitario, en el municipio, compromiso de campaña que a menos de un año de gobierno se 
está cristalizando para ser una realidad. Después de la firma que se llevó a cabo en Cuernavaca, el edil 
acompañado de funcionarios municipales y del secretario de rectoría, arribó a la explanada municipal de 
Atlatlahucan para refrendar el compromiso entre la UAEM y el ayuntamiento: Cabe mencionar que en el 
evento de la firma de convenio de colaboración entre la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y el 
ayuntamiento de Atlatlahucan, se contó con la presencia del maestro Gerardo Ávila, quien asistió en 
representación del rector de la máxima casa de estudios así como también de Sergio Virgilio Villanueva, 
síndico municipal, los regidores, Jessy Lagunas Sánchez, Feliciano Barrios Rodríguez, Dan Anzúrez 
González, así como Daniel González Coronado, presidente del comisariado ejidal del municipio. 
La Unión de Cuautla, p.8, (Rosendo Álvarez). 
 
Dio inicio la conferencia internacional de mecatrónica, electrónica e ingeniería automotriz 
Este 20 de noviembre dio inicio en el auditorio de Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas 
(Ciicap) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos la primera conferencia internacional de 
mecatrónica, electrónica e ingeniería automotriz, misma que continua actividades hasta el viernes 22 de 
noviembre. En dicha actividad académica, organizada por el Instituto de Ingenieros Eléctricos y Electrónicos 
(IEEE) por sus siglas en inglés, el Ciicap de la UAEM, el Instituto de Ingenieros de Morelos, la Secretaría de 
Desarrollo Social (SEDESOL) y el Instituto Mexicano de la Juventud (IMJUVE), se exponen artículos 
innovadores y de alto nivel de 11 empresas mexicanas y de Brasil –que fabrican computadoras automotrices- 
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Argentina –que desarrollan componentes para automóviles- así como la empresa Renault –con la 
presentación de un vehículo eléctrico-. Los estudiantes, tanto de nivel licenciatura como de posgrado, 
provenientes de los Institutos de Educación Superior de Veracruz, México, Puebla y de Morelos, podrán 
acercarse a la tecnología e innovación que presentan profesores e investigadores de alto nivel en el ámbito de 
la ingeniería. 
La Unión de Morelos, p.26, (Sin firma). 
 
La Uaemor, comprometida con el desarrollo de Morelos 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos cuenta con: 3 campus universitarios en los municipios de 
Cuernavaca, Jojutla y Ayala; 5 Sedes Regionales en los municipios de Totolapan, Jonacatepec, Tetela del 
Volcán, Jojutla y Mazatepec; 21 unidades académicas de nivel superior, 13 de nivel medio superior; y 6 
centros de investigación. En ellas se ofrecen 97 programas educativos: dos bachilleratos, 55 licenciaturas y 40 
de posgrado. La Uaemor es la institución de educación superior más grande del estado de Morelos. En sus 
campus y sedes atiende a cerca de 35 mil estudiantes en los niveles educativos de media superior, superior y 
posgrado. Lo que representa una cobertura de cerca del 80 por ciento de la demanda en el ciclo escolar 2013-
2014. Hoy, por primera vez en su historia, y en reconocimiento a su destacado desempeño académico, la 
Uaemor ocupa la Presidencia de la Región Centro-Sur de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES) y la Secretaría General Adjunta de la Unión de Universidades 
de América Latina y del Caribe (Udual). 
Milenio Diario, Suplemento Campus, p.26 y 27, (Sin firma). 
 

Nacional: 
 
Aumenta 12 por ciento el presupuesto para ciencia 
El presupuesto para ciencia, tecnología e innovación en 2014, que suma alrededor de 81 mil 800 millones de 
pesos, representa un incremento de 12 por ciento en términos reales respecto de 2013, sostuvo Enrique 
Cabrero, director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). De acuerdo con el 
dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública sobre el Presupuesto de Egresos de la Federación 
para 2014, aprobado por la Cámara de Diputados, el Conacyt ejercerá 31 mil millones de pesos, 20 por ciento 
más en términos reales respecto del aprobado para 2013. 
La Jornada, p.2, (Angélica Enciso). 
 
En fecha por definir, un millón de alumnos volverán a clases en Chiapas 
Un millón 200 mil alumnos volverán a clases en Chiapas, luego de que las secciones 7 y 40 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) firmaron este miércoles una minuta de acuerdo con los 
gobiernos federal y estatal, informó Manuel de Jesús Mendoza, secretario general suplente de la sección 7. La 
minuta signada en Tuxtla Gutiérrez, la capital chiapaneca, fue resultado del diálogo entre profesores y la 
administración que encabeza el gobernador Manuel Velasco Coello, con la mediación del titular de la 
Secretaría de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y del subsecretario Luis Miranda Nava, afirmó 
Ricardo Aguilar Gordillo, secretario de Educación de la entidad. 
La Jornada, p.16, (Eirinet Gómez y Jorge A. Pérez), 
El Universal, (Oscar Gutiérrez),  
http://www.eluniversal.com.mx/estados/2013/impreso/pactan-en-chiapas-fin-a-paro-docente-92876.html 
Milenio, (Hermes Chávez),  
http://www.milenio.com/estados/Acuerdan-CNTE-gobierno-Chiapas-regreso_0_193781214.html 
 
Acepta la UNAM sugerencia de la CNDH; niega que ocultara el acoso a joven de prepa 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aceptó la recomendación emitida por la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) relacionada con el acoso de un profesor de bachillerato a una 
alumna, pero rechaza que se haya pretendido ocultar un asunto que condena y reprueba. En un comunicado 
de siete puntos, la máxima casa de estudios indica que se aceptó la recomendación dentro del plazo 
establecido y se dio respuesta con sus precisiones y aclaraciones debidas. 
La Jornada, p.12, (Angélica Enciso L.), 
La Crónica de Hoy, (Alfonso Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/798292.html 
Milenio, (Fanny Miranda),  
http://www.milenio.com/politica/CNDH-desconoce-marco-juridico-UNAM_0_193781210.html 
El Universal, (Natalia Gómez), 
 http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2013/impreso/acepta-unam-recomendacion-210943.html 
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Corren riesgo quienes no apliquen el censo de escuelas y alumnos: Chuayffet 
El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet, advirtió que quienes no apliquen el 
Censo de escuelas, alumnos y maestros de educación básica corren un riesgo, porque éste se convertirá en 
el sistema de información de la gestión educativa, y esa va a ser la base de la nómina magisterial. Indicó que 
en algunas partes no se ha permitido entrar al Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) para 
levantar dicho padrón. Y aunque no mencionó por su nombre a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE) –la cual se opone a dicho sondeo–, dijo que las razones de que en ciertas zonas no se 
haya podido realizar este censo se conocen perfectamente. 
La Jornada, p.14, (Karina Avilés), 
Milenio, (Notimex), 
http://www.milenio.com/politica/proveera-maestros-padres-soliciten-Chuayffet_0_193781230.html 

 
SALUD 

 

Estatal: 
 

 
En alerta PC por el frente frío 13 y lluvias atípicas en Morelos  
La presencia de fuertes lluvias atípicas en territorio morelense generó alertas por parte del Instituto Protección 
Civil, para que los ayuntamientos mantengan vigilados el comportamiento de los afluentes de ríos y barrancas. 
La directora de Instituto Estatal de Protección Civil, Georgina Martínez Latisnere, dijo que la alerta lanzada a 
los ayuntamientos es porque se ha pronosticado que la temporada de lluvias termine hasta el próximo 30 de 
noviembre de manera formal, por lo que debe haber prevención. 
La Jornada Morelos, p.13, (Raúl Morales); La Unión de Morelos, p.27, (Sin firma); El Regional del Sur, p.9, 
(Redacción) y El Sol de Cuernavaca, (Martín Sánchez), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3199924.htm 
 
Implementa Profepa puntos de revision en defensa de los recursos naturales 
La delegación federal de la Profepa en coordinación con la Policía Preventiva Estatal de la Zona Oriente del 
estado de Morelos, implementó varios puntos de revisión vehicular en dicha zona, a fin de evitar el tráfico 
ilegal de flora y fauna silvestre, así como el transporte ilegal de residuos peligrosos en el estado. 
La Jornada Morelos, p.13, (Raúl Morales). 
 

Nacional: 
 

México, entre los países con más muertes violentas relacionadas con consumo de alcohol 
México se convirtió en el undécimo país en el que se producen más muertes violentas relacionadas con el 
consumo de alcohol, reveló un nuevo estudio del Banco Mundial. El informe da cuenta de que nueve de las 11 
naciones con más incidencia de fallecimientos por esta causa se ubican en la región latinoamericana.  A 
escala mundial, el consumo de alcohol está involucrado en una de cada tres muertes violentas y en una de 
cada cinco muertes por accidente de tránsito. Esta relación es todavía más acusada en los países de más 
bajo ingreso, dice el informe de los expertos del Banco Mundial, elaborado con cifras de la Organización 
Mundial de la Salud. 
La Jornada, p.29, (Roberto González Amador). 
 
Combaten ácaro que se alimenta de sangre de abejas y las merma 
México es uno de los primeros cinco países productores de miel a nivel mundial y el segundo en exportación. 
Sin embargo, los apicultores pueden ver afectada su producción por el ataque de un parásito, el ácaro Varroa, 
que se alimenta de hemolinfa, que es la sangre de las abejas. Actualmente, los métodos de control más 
empleados son de origen sintético, pero enfrentan el principal problema de generar resistencia por parte del 
ácaro, lo cual reduce su eficacia; además, no es raro que produzcan residuos en las mieles y ceras de las 
abejas tratadas de esta manera. De acuerdo a estudios realizados por el Instituto Nacional de Investigaciones 
Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), no brindar tratamiento a las colonias infestadas por Varroa puede 
significar una producción de miel 65 por ciento menor en relación a colonias en donde sí se controla al ácaro. 
Ante esta disyuntiva, investigadores del INIFAP plantearon a los apicultores el control orgánico de la plaga 
empleando timol en polvo, lo cual resulta de fácil aplicación, más barato, no produce resistencia por parte del 
ácaro ni genera residuos en mieles y ceras si se utiliza en forma adecuada. El doctor Miguel Arechavaleta 
Velasco, líder del proyecto de INIFAP, explica que la Varroa es un ácaro que se alimenta de la hemolinfa de 
las abejas; como si fuera una garrapata, produce una enfermedad en las colonias llamada varroasis que 
puede matar a colmenas enteras, de manera que es el principal problema que enfrentan los apicultores en el 
mundo. 
La Jornada Morelos, p.16, (Agencia ID). 
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Al Teletón, $86.8 millones anuales del erario estatal durante al menos una década 
El gobierno del estado de Querétaro podrá, por decreto de la Legislatura local, afectar su presupuesto durante 
un plazo mínimo de 10 años, para destinar 86 millones 810 mil pesos anuales –más la actualización 
correspondiente conforme el índice nacional de precios al consumidor– para la operación del Hospital Infantil 
Teletón de Oncología (HITO), que será inaugurado este jueves. El HITO costó casi mil millones de pesos, 
mientras el presupuesto de la Secretaría de Salud estatal en 2013, fue de 19 millones 949 mil 401 pesos. El 
sector salud estatal recibió además, transferencias federales por 2 mil 15 millones 387 mil pesos. El 
gobernador José Eduardo Calzada Rovirosa, no precisó si la inversión para la construcción y operación del 
HITO, ubicado en el municipio de El Marqués, provino de recursos estatales, federales o de la Fundación 
Teletón, pero llamó a este hospital “el más importante del mundo”. 
La Jornada, p.33, (Mariana Chávez). 

 
Internacional: 
 
Frutos secos alargan la vida y combaten el cáncer 
Las personas que comían frutos secos con regularidad fueron menos propensos a morir por enfermedad 
cardiaca o cáncer -de hecho fueron menos propensos a morir por cualquier enfermedad- que quienes no las 
consumieron durante un estudio de 30 años realizado por la Universidad de Harvard. El riesgo de morir por 
enfermedad cardiaca disminuyó 29% y el de morir por cáncer bajó 11% entre quienes comieron frutos secos a 
diario respecto a gente que nunca las consumió. La doctora Ying Bao, del Hospital Brigham and Women's, en 
Boston,  encabezó el estudio, el cual fue publicado el jueves en la revista New England Journal of Medicine. 
Los Institutos Nacionales de Salud y la Fundación Para Investigación y Educación Nutricional del International 
Tree Nut Council patrocinaron el estudio, pero el grupo vinculado a la promoción de consumo de frutos secos 
no participó en el diseño de la investigación ni en el reporte de resultados. 
El Universal, (Ap), http://www.eluniversal.com.mx/ciencia/2013/frutos-secos-cancer-81546.html 
 
La ONU alerta que 7.8 millones de mujeres y niños filipinos necesitan protección 
La subsecretaria general de la ONU para Asuntos Humanitarios, Valerie Amos, alertó ayer de que 3.2 millones 
de mujeres y 4.6 millones de niños necesitan protección contra violaciones, tráfico de seres humanos y 
explotación, además de apoyo psicológico. Amos precisó que “las mujeres embarazadas o que acaban de dar 
a luz, además de otros grupos vulnerables” necesitan ayuda especial, luego de que se lleven días reportando 
casos de violencia y agresiones sexuales en las zonas más afectadas por el tifón que azotó el archipiélago 
hace trece días. Señaló que se han repartido alimentos a más de 1.1 millones de personas, provisto asistencia 
médica sustancial y que las telecomunicaciones han sido restauradas. Por otra parte, Amos explicó que se 
han destruido más de 500 mil hogares y, según el Consejo Nacional de Gestión y Reducción de Desastres, 
hay más de 650 mil viviendas afectadas por el tifón. El ente también señaló que la destrucción en la 
agricultura e infraestructuras eleva su valor a 280 millones de dólares. 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/798250.html. 
 

El abuso contra los niños ocurre en la sombra: ONU 
La ONU lanzó hoy un llamamiento de alerta contra la violencia que sufren millones de menores en el mundo e 
instó a gobiernos y ciudadanos a visibilizar un problema que no se denuncia como debiera, con motivo del Día 
Universal del Niño. "Con demasiada frecuencia, el abuso contra los niños ocurre en la sombra. No se detecta 
ni se declara, y -peor aún- en muchos casos se acepta", lamentó este miércoles el director ejecutivo del 
Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), Anthony Lake. La agresión contra los niños adopta 
muchas formas, incluyendo la violencia doméstica, el asalto sexual y las prácticas disciplinarias severas, y a 
menudo se produce en situaciones de guerra y conflicto, y puede causar daños físicos y daños psicológicos 
en los menores. Unicef presentó este año la campaña #ENDViolence Against Children que pide que se 
reconozca públicamente el problema de la violencia contra los niños y anima a que se preste apoyo a los 
movimientos locales para que aborden esta apremiante cuestión en todo el mundo. El Día Universal del Niño 
también marca la aprobación de la Convención sobre los Derechos del Niño, adoptada en 1989 y que se 
convirtió en el primer convenio internacional jurídicamente vinculante para afirmar sus derechos humanos. 
Unicef reconoció este miércoles la importante labor que realiza Child Helpline International (CHI), una red 
mundial que comprende 173 líneas telefónicas de ayuda en 141 países y que celebra hoy su décimo 
aniversario. En un informe mundial publicado hoy, CHI dice que la violencia, el abuso y el abandono son 
algunas de las principales razones por las que los niños y jóvenes contactan con las líneas de ayuda, y 
representan el 17 % de todas las llamadas recibidas. La Asamblea General de la ONU proclamó en 1954 el 
primer Día Universal del Niño, y alentó a todas las naciones a observar un día anual para promover la 
comprensión mutua entre los menores y la realización de acciones a su favor en el mundo. 
La Jornada, p.40, (Ciro Pérez Silva). 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/798103.html 
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ECONOMÍA 

 

Estatal: 
 
Disminuyó la informalidad en el tercer trimestre de 2013 
En el tercer trimestre de 2013 bajó la informalidad en el empleo en la entidad. Según reportó la Delegación 
Federal del Trabajo en Morelos un número cada vez mayor de empleados de empresas locales, han podido 
acceder a la seguridad social y con ello, a los beneficios que esta implica: créditos de vivienda, prestaciones 
económica y hasta gastos funerarios. La titular de la dependencia Gabriela Gómez Orihuela dio a conocer, de 
acuerdo con la encuesta INEGI-INOEE en el segundo trimestre, 67.5 por ciento de los trabajadores no 
cuentan con prestaciones laborales; esto es, .3 puntos porcentuales menos que en el primer trimestre del año. 
Refirió que Morelos ha logrado disminuir su estadística, pasando del 67.8 al 67.5 por ciento de trabajadores 
informales, es decir un poco más de siete mil trabajadores que laboran en empresas morelenses, 
regularizaron su condición laboral ante el IMSS. 
La Jornada Morelos, p.3 y 11, (Dulce Maya) y El Caudillo de Morelos, p.10, (Violeta Luna). 
 
Lluvias atípicas afectan cultivos 
La persistencia de lluvias ha afectado ya el 70 por ciento de la producción de maíz y sorgo en San Andrés de 
la Cal, comunidad indígena al municipio de Tepoztlán. Lo anterior, es una situación realmente preocupante, 
dijo a este medio informativo Marco Antonio Provisor Reyes, técnico de la agrupación campesina "Tenextitla", 
desde el punto de vista que se trata del principal sostén de 300 hogares, en una población de 
aproximadamente mil 500 habitantes. San Andrés trata de una de las tres comunidades más importantes en el 
cultivo de dichas semillas, las otras son Santa Catarina y Santiago Tepetlapa. El problema, cita, ya fue 
reportado a la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), cuyos técnicos se encuentran 
inspeccionando la zona, levantando un censo, dialogando con los campesinos, a fin de considerar los daños y 
brindarles el apoyo correspondiente. 
El Sol de Cuernavaca, (Rodolfo Romero), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3199923.htm 
 
Deja fin de semana largo una derrama económica de 40 mdp 
El secretario de Turismo, Jaime Álvarez Cisneros, informó que durante el último fin de semana largo del 2013, 
se tuvo una afluencia turística importante, en la que se registró una derrama económica estimada entre 35 y 
40 millones de pesos (mdp) de manera directa o indirecta en el sector servicios. En entrevista, Jaime Álvarez 
dijo que la disposición federal para que continúen las casetas de peaje abiertas con dirección al estado de 
Guerrero, ayudó a que más visitantes acudieran a Morelos, donde además de ofrecer hospitalidad, el 
Gobierno trabajó para ofrecer actividades culturales, artísticas, sitios históricos y una amplia gama 
gastronómica, factores primordiales para el desarrollo de toda entidad. Precisó que la ocupación hotelera, 
representó cerca del 100% en el municipio de Cuernavaca, mientras que en Tepoztlán fue del 90% y en la 
zona sur del 85 o 90% durante este fin de semana. 
El Regional del Sur, p.13, (Redacción); La Unión de Morelos, p.27, (Sin firma) y Diario de Morelos, p.6, 
(Marcela García). 
 

Nacional: 
 
Caen ventas al mayoreo y menudeo en septiembre, principalmente en 13 ciudades, reporta INEGI 
En septiembre pasado, las ventas al mayoreo y al menudeo en el país cayeron 7.3 y 4.0 por ciento anual, 
respectivamente, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). En su reporte sobre 
establecimientos comerciales en el noveno mes del año, explica el descenso en las ventas en el comercio al 
por mayor se debió a la baja en los subsectores de camiones y materias primas agropecuarias.  
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/798232.html 
Milenio, (Sin firma), 
http://www.milenio.com/negocios/ventas-INEGI-septiembre-mayoreo-menudeo_0_193780786.html 
La Jornada, p.28, (Víctor Cardoso). 
 
Economía mexicana, al nivel de hace 4 años: IP 
La economía mexicana crecería sólo 1% durante el tercer trimestre de 2013, lo que significaría su menor 
dinamismo para un periodo similar en los últimos cuatro años, estimaron analistas del sector privado. 
Considerando que la economía mexicana creció a una tasa anual de 0.6% en el primer trimestre, 1.5% en el 
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segundo, más la expectativa de 1% en el tercero, el promedio en lo que va de los primeros nueve meses 
arroja una expansión de 1%, que es la menor desde 2009. 
El Universal, (Mario Alberto Verdusco), 
http://www.eluniversal.com.mx/finanzas-cartera/2013/impreso/economia-mexicana-al-nivel-de-hace-4-anios-ip-
106433.html. 
 
Este será un año de “crecimiento mediocre”, dice BBVA Bancomer 
El 2013 será un año de “crecimiento mediocre”, sostuvo el Grupo Financiero BBVA Bancomer, que este 
miércoles disminuyó de 1.4 a 1.2 la estimación de crecimiento de la economía mexicana. El economista en 
jefe para México del grupo, Carlos Serrano, señaló en conferencia que aunque la economía comienza a 
mostrar señales de recuperación, “la caída en el primer semestre del año fue muy fuerte”.  
La Jornada, p.28, (Juan Carlos Miranda y Susana González). 
 
La inversión extranjera suma 28 mil 233 mdd 
De enero a septiembre de este año la economía mexicana captó 28 mil 233.8 millones de dólares por 
concepto de inversión extranjera directa (IED), según cifras preliminares, cantidad 116 por ciento mayor al 
monto reportado durante el mismo periodo de 2012, pero que incluye la adquisición de Grupo Modelo. 
Mediante un comunicado, la Secretaría de Economía señaló que sin tomar en cuenta la compra de Grupo 
Modelo por parte de AB Inbev, concretada en el segundo trimestre, los flujos de IED ascenderían a 14 mil 
984.8 millones de dólares, cantidad 15 por ciento mayor a los 13 mil 45.1 millones registrados en el mismo 
periodo del año pasado.   
La Jornada, p.31, (Juan Carlos Miranda). 
 
Crecen 14.1% ganancias de Grupos Financieros: CNBV 
Los grupos financieros en México registraron a septiembre de este año un crecimiento de 14.1 por ciento en 
sus ganancias netas respecto a igual periodo del año previo, gracias a una mejora en la captación y crédito, 
así como por sus operaciones en los mercados. De esta manera, las utilidades netas de este sector integrado 
por 21 grupos financieros pasaron de 78 mil millones a 89 mil millones de pesos en el lapso comparado, 
según las últimas cifras de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). La CNBV detalla que este 
resultado se debió a una mejoría en el margen financiero que registra la actividad de captar y prestar- que 
sumó 213 mil millones de pesos, lo que implicó 7.8 por ciento más comparado con los 197 mil millones de 
pesos a septiembre de 2012. A septiembre de este año, los grupos financieros BBVA Bancomer, Banamex y 
Banorte concentraron 58.8 por ciento de la cartera de crédito total de este sector, que suma dos billones 717 
mil millones de pesos. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/798238.html. 
 
Plantea Mancera transparentar con fideicomiso recursos del Metro 
El fideicomiso dará garantía de que los recursos derivados del aumento a la tarifa se apliquen al 
mantenimiento del Sistema de Transporte Colectivo Metro (STC), aseguró el jefe de Gobierno, Miguel Ángel 
Mancera Espinosa. Por lo que, aseguró el mandatario, los recursos se aplicarán de manera transparente en 
los 11 compromisos que se ofrecieron a cambio de incrementar el pasaje de 3 a 5 pesos. 
La Crónica de Hoy, (Manuel Espino), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/798215.html. 
Milenio, (Ilich Valdez, Silvia Arellano y José Antonio Belmont), 
http://www.milenio.com/df/Aumenta-numero-usuarios-Metro_0_194380572.html. 
 

 
POLÍTICA 

 

Estatal: 
 
Formal prisión a ex alcalde por peculado 
El juez segundo mixto de primera instancia del quinto distrito judicial dictó auto de formal prisión a Agustín 
Sánchez Ortiz, ex alcalde de Tlayacapan, y a la ex tesorera Norma Carrera Rosales, acusados de peculado, 
informó la Procuraduría General de Justicia del Estado. Según la denuncia, ambos ex servidores públicos 
habrían cometido varios desfalcos en el trienio 2003-2006. 
La Jornada, p.34, (Rubicela Morelos). 
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Nacional: 
 
Tribunal ordena a PGR indemnizar a dos ñañús por falsa acusación de secuestro 
El Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa (TFJFA) ordenó a la Procuraduría General de la 
República (PGR) indemnizar a las ñañús (otomíes) Alberta Alcántara y Teresa González con un millón 72 mil 
624 pesos cada una, a fin de repararles el daño ocasionado por la fabricación de pruebas tras haber sido 
acusadas de secuestrar a policías federales. En sesión pública -a la que se permitió el ingreso de los 
representantes de los medios de comunicación-, ocho de los 11 magistrados del pleno de ese tribunal se 
pronunciaron a favor de una sentencia que sentará precedente fundamental en el país, con el fin de que en 
casos futuros en que la PGR abuse de su poder y acuse a personas inocentes, sea obligada a reparar el daño 
patrimonial y moral que les ocasione. En el TFJFA están pendientes una veintena de casos similares al de 
dichas indígenas, por lo que es muy probable que en unos meses fije su propia jurisprudencia, que obligará a 
todas las salas regionales del país a resolver en ese mismo sentido. En 2006, ambas indígenas fueron 
acusadas de manera injusta por el presunto secuestro en Querétaro de seis elementos de la ahora extinta 
Agencia Federal de Investigación (AFI), tras lo cual fueron adoptadas como presas de conciencia por Amnistía 
Internacional. Ambas fueron liberadas luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió que 
eran inocentes de los cargos que la PGR les imputó. 
La Jornada, p.11, (Alfredo Méndez). 
El Universal, (Liliana Alcántara), 
http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/2013/impreso/determinan-que-estado-debe-indemnizar-a-alberta-y-
teresa-9103.html. 
 
Presentaron una iniciativa para crear la Ley General de Regulación de Manifestaciones Públicas  
Senadores del PRI, PAN y PVEM presentaron una iniciativa para crear la Ley General de Regulación de 
Manifestaciones Públicas. En conferencia de prensa, la senadora Mariana Gómez del Campo, impulsora de la 
iniciativa y quien estuvo acompañada por legisladores de su bancada, así como del senador priista Jesús 
Casillas, además de empresarios, dijo que la intención es “poner las reglas del juego” para manifestarse, pero 
de ninguna manera se pretende privar a nadie de su derecho de manifestación. La propuesta de ley establece 
horario de manifestación que sería entre las 11:00 y las 18:00 horas; se obliga a los manifestantes a dar aviso 
a la autoridad con 72 horas de anticipación e informar el recorrido, lo cual permitirá llevar un registro de 
quiénes son los organizadores de las marchas que serán responsables solidarios de lo que pudiera ocurrir y, 
en su caso, también serán responsables las autoridades cuando sean omisas. 
La Crónica de Hoy, (Blanca Estela Botello), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/798316.html. 
El Universal, (Juan Arvizu), 
http://www.eluniversal.com.mx/primera-plana/2013/impreso/pri-y-an-buscan-regular-marchas-43535.html. 
Milenio, (Liliana Cavazos), 
http://www.milenio.com/politica/manifestacion-ideal-senadores_0_193781011.html. 
 
Delincuencia, la mayor amenaza a libertad en México: Álvaro Matute 
En México, la mayor amenaza que hoy tiene la libertad individual y colectiva es posiblemente la delincuencia, 
porque constriñe la libre acción de las personas y los grupos sociales, asegura el historiador Álvaro Matute. Al 
hablar sobre este derecho humano, el investigador emérito de la UNAM señala que en nuestro país hay 
manifestaciones muy loables de libertad, como las que se dan en la ciencia, las artes, en lo social o 
intelectual. “Somos una sociedad  que se mueve hacia conquistas libertarias, pero que hay amenazas como 
no poder ejercer el libre tránsito por la violencia”. El tema es la parte central de la primera edición del 
programa Conecta. Campus del pensamiento que se llevará a cabo el 26 de noviembre a partir de la 10:00 a 
15:00 horas en la Sala Miguel Covarrubias del Centro Cultural Universitario, donde participarán —además del 
doctor Matute— Margo Glantz, Gonzalo Celorio, Juliana González, José Luis Ibáñez, Rosaura Ruiz, Carlos 
Martínez Asaad, Herminia Pasantes, Vicente Quirarte y Julieta Fierro. 
La Crónica de Hoy, (Adrián Figueroa), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/798243.html. 
 

Internacional: 
 
Palestina se estrena en la Asamblea General de la ONU 
Palestina pudo votar ayer en la Asamblea General de Naciones Unidas por primera vez en su historia. Y lo 
hizo para lo único que le permite su estatus de estado observador, que posee desde hace cerca de un año, y 
no de pleno derecho, que son las votaciones para la elección de los jueces para los tribunales que 
investigarán los genocidios en Ruanda y la Antigua Yugoslavia. “Creemos que es nuestro derecho poder 
participar en todas las votaciones y esperamos que el momento en que seamos miembros de pleno derecho y 
podamos hacerlo se produzca pronto”, dijo Ryad Mansour, embajador palestino ante la ONU, justo después 
de depositar la papeleta con su voto, entre los aplausos de la mayoría de asistentes a la Asamblea. 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/797771.html. 
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Para renovar cooperación en América, la unión hace la fuerza: Kerry 
El secretario de Estado estadunidense John Kerry llamó hoy a la cooperación entre países de las Américas 
para reforzar la democracia, la economía y la lucha contra el cambio climático subrayando en español que la 
"unión hace la fuerza". "De lo que se trata es que todos nuestro países se vean unos a otros como iguales, 
compartiendo responsabilidades, cooperando en temas de seguridad y no adhiriéndose a doctrinas sino a 
decisiones que hacemos como socios", señaló Kerry en su primer discurso ante la Organización de los 
Estados Americanos (OEA). Durante la conferencia "Estados Unidos y América Latina: una relación de 
socios", Kerry dijo que la visión unilateral de la Doctrina Monroe en la que Estados Unidos decidía cómo y 
cuándo intervenía en los asuntos de los estados americanos "es cosa del pasado". En vísperas del 
quincuagésimo aniversario del asesinato del presidente John F. Kennedy, el encargado de la cartera 
diplomática expresó la necesidad de refrendar la visión del desaparecido mandatario de un "hemisferio de 
naciones" donde cada país tiene confianza en su independencia. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/797664.html. 
 

 


